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王若雄

!博客丛林

前段时间有一个机会!我

和王石等人去海尔拜访了张瑞

敏" 其间我们谈到中国企业的

管理问题!在热烈讨论的同时!

他的一个观点很有意思"他说!

目前大多数中国企业的管理还

处于初级阶段! 就像激烈的竞

争市场上的#游击队$% 虽然海

尔集团已经经历了
!"

多年的

发展!但时至今日!它其实还只

是个&大游击队$罢了%

&游击队$这个有趣的说法

也引发了我很多的思考! 结合

自身企业的发展! 也想到了很

多的问题%

为什么说大多数中国企业

还只是&游击队$呢'所谓的&游

击队$指的又是什么呢'

中国加入
#$%

后! 大批

外资好像是在一夜之间涌入中

国! 许多稍显稚嫩的中国企业

在中国市场尝到短暂的幸福之

后又不得不&与狼共舞$!直面

残酷的现实%

面对强势的国外老牌企业!

多数中国企业的生存空间被迫

进一步压缩! 它们不得不扬长

避短! 在残酷的市场竞争中寻

求生存% 一段时间以来!也逐渐

形成了它们的战术 (可能还谈

不上战略)!以#规模较小$*#灵

活机动$*#船小好掉头$*#机会

主义$为典型特点的所谓的#游

击队$模式也就产生了%

那么!什么又是所谓的#正

规军$呢'

#正规军$的突出特点是企

业规模较大*管理制度规范%这

些企业以持续不断地* 适应性

地打破*重组*建立*调整企业

的管理体系! 最终实现企业生

生不息地持续创新和长久发

展%

#游击队$和#正规军$之间

最大的区别在于 #专业$ 还是

#业余$%

专业和业余!在音乐*体育

等许多技术性较强的行业有着

清晰的分别%

受过专业院校*

正规训练的学生!虽

然水平*能力*潜质*

天赋有高有低!但基

础层面的动作也就

是基本功却毫不含

糊!多年过后!依然

板正如初! 这是对每一个简单

的动作进行重复训练的结果%

而#业余$选手基本功则未

必扎实! 往往是掌握了一些所

谓的#窍门$之后就直奔主题!

所以短时间内#业余$选手看似

进步神速! 但粗糙的基本功就

注定他们在进步到一定程度之

后就再无进步的动力和空间

了%

#专业$选手不是不犯错!

而是一般不犯低级的错误!即

使是稍有闪失! 常人也未必能

够觉察!断然不会像#业余$选

手那样演砸而致一溃千里%

所谓#正规军$!对于基本

原则或核心理念永远不会背

离% 正像专业选手永远不会忽

略基本功% 而#游击队$则会因

为小小的机会随意推翻基本原

则和理念% 正像业余选手练习

往往是兴趣所至! 随意打乱本

已排定的基本动作* 训练计划

和操作步骤%

与多数中国企业模糊的企

业战略!甚至谈#战术$不谈#战

略$的#近视$相比!国外的优秀

企业往往有着高瞻远瞩的战略

定位* 相对明确的企业价值观

和颇具凝聚力的企业文化%

#游击队$和#正规军$之间

的区别还在于制度和标准的建

设%

我们常常把制度

和标准狭隘地理解成

处理事务的流程*制

度和标准%其实!对于

#正规军$来说!最重

要的是对于#人$的制

度和标准的设定问题%

西方优秀的大企业! 往往

有着一个群体或者梯队具有成

为企业
&'%

的资格!所以不论

是谁上谁下* 谁离开或者谁留

下! 或许除了股价的短暂波动

之外!对企业再无其他的影响!

企业总体上依然会保持稳定%

而#游击队$企业的生存和

发展!往往是靠着#江湖大哥$

的强力支撑%大哥在!企业和队

伍在+哪天大哥不在!企业和队

伍可能也就不在了%问题在于!

带头大哥的能力会老化乃至过

时+没有健全的民主制度!企业

人才又难以脱颖而出! 这就是

部分#游击队$式的中国企业即

将面临的困境%试想!这样的企

业怎能实现基业常青呢'

多数的中国企业也面临这

个问题% 只有按照专业的水准

打造和建设企业的制度和标

准!推进企业民主!选拔*使用

人才有标准和制度! 有完善的

事前*事中*事后的评价和奖惩

机制!中国企业才能实现从#游

击队$到#正规军$的跨越%

#游击队$和#正规军$之间

的区别还在于如何决策和管理

企业%

目前! 多数中国企业的主

要负责人或创始人是靠#灵感$

来管理企业!往往见风就是雨!

一旦确定不经论证就被强制推

行% 就这样!六西格玛*平衡记

分卡* 流程标准成了很多老板

和高管的口头禅! 并且被照搬

进了自己的企业%这种简单*粗

放* 看似高效的管理方式在改

革开放初期或许能够取得成

功! 但在今天渐趋成熟的市场

上! 基本的市场规则已经建立

并日臻完善!只靠着突发的#灵

感$来经营企业!失败的概率也

就大大增加了%

中国大多数的企业规模不

大! 近年来多数也取得了长足

的发展! 我们也不甘于在市场

竞争中一味地去 #闪转腾挪$!

想要走向并且站稳中国经济的

主流甚至走出中国*走向世界!

就不能回避与外来大鳄们正面

竞争!它们必须#师夷长技$!寻

求 #游击队 $向 #正规军 $的转

变%

在这个时代!战略领先*企

业民主* 扎实的基本功和专业

素养* 完善的制度和标准才是

中国企业从#游击队$到#正规

军$!并且在市场大潮中长盛不

衰的关键%
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四是出自武夫之口!

樊哙是一介武夫"给人的印象是
粗鲁豪爽"上述三点借樊哙之口说出
来"更容易使人相信!

项羽面对樊哙一番说辞竟然无
话可答" 只是非常尴尬地说了一个
字#坐!

刘邦集团的团结一心"项羽本人
的政治幼稚"昭然若揭!

我颇疑樊哙之言是张良所教"否
则"一介武夫何以有如此睿智$

(")

惧为鱼肉 避祸逃亡

果断逃席

刘邦利用樊哙闯帐的机会"立即
借口%如厕&'((就是上厕所"召樊哙
出了项羽的大帐"安排逃席)

刘邦再也经不起范增的屡生事
端了!

刘邦离席之后" 一连做了三件
事#

第一"研究逃席!

刘邦深知鸿门宴凶多吉少"三十
六计"走为上计!因此"逃席开溜是上
上之选! 但是"精明老到的刘邦即使
是逃席" 也希望安排
得有条不紊!

刘邦对是否告别
一事心中犹豫不决 "

所以向部下征 求 意
见! 樊哙虽然是一介
武夫"但是"这一次他
的判断却很好# 不辞
行! 因为"办大事不拘
小节" 行大礼不顾细
节! 如今"项羽集团人
多气壮" 比如砧板与
刀* 我们只是砧板与
刀之间的鱼肉" 何必
要告辞) 刘邦立即采
纳了他的意见)

冷静善后

第二"安排善后)

首先是选定善后人)张良的精明
强干已经被刘邦所了解"所以"刘邦
特地选张良作为善后人" 留下来善
后) 所谓善后"一是辞行"二是献礼)

张良献的礼是刘邦带来的白璧 +玉
斗"这可以从反面证明刘邦的,籍吏
民"封府库&未必完全可信(((如果
真是封了府库"刘邦的白璧+玉斗从
何而来-

其次是交代辞行时间)项羽与刘
邦的驻地相距四十里"但是"刘邦逃
席走的是小道"只有二十里) 即使如
此"他仍然仔细交代张良"务必等到
他回到大营"才能进帐辞行"以免范
增再生事端)

第三"处理随从)

刘邦来鸿门赴宴时带来了一百
多名骑从"刘邦逃席时将他们全部抛
下"只带了四员大将#樊哙+夏侯婴+

靳强+纪信) 而且只有他自己一人骑
马"四员大将全部步行)

这样安排"明里说是避免大队人
马出走的动静太大" 引发范增的追
杀*暗里说四员大将无马步行"一旦
遇到不测"便只有拼死格斗"组成一
道防火墙"方便刘邦自己脱身)

四员大将中的纪信"在后来的荥
阳之战中装扮作刘邦" 带领两千女
子"开东门出降"吸引了项羽军队的
注意力* 刘邦趁机带了十几名随从"

从西门脱身) 纪信冒充刘邦"帮助刘
邦逃跑"最终被项羽所杀)

刘邦的这种安排虽然很周密"但
是"他宁可牺牲部下也要保全自己的
用心"也让人看到了刘邦自私阴刻的
一面)

刘邦逃回了自己军中"张良入席
善后"项羽竟然还问#,沛公安在- &并
且心安理得地接受了张良代刘邦献
给他的一双白璧)项羽政治上糊涂到
了何种程度啊.

范增气得拔剑撞破了张良送给
他的玉斗"气急败坏地说#

竖子不足与谋, 夺项王天下者!

必沛公也%

刘邦回到军中"立
即诛杀了曹无伤)

(()

浑然应答 道尽

糊涂

糊涂六言

整个鸿门宴"项羽
一共说了六句话#

()

此沛公左司马
曹无伤言之" 不然"籍
何以至此*

!)

壮士 "赐之卮
酒*

*)

赐之彘肩*

+)

壮士 "能复饮
乎*

,)

坐*

-)

沛公安在)

第一句话" 断送了曹无伤的性
命*

第二句话"表明项羽完全不理解
樊哙闯帐的真实目的"反倒欣赏起了
樊哙的勇武*

第三句话"樊哙的闯帐坏了范增
的大事"项羽竟然浑然不知*

第四句话"继续欣赏樊哙的勇武*

第五句话"一个,坐&写尽了项羽
的政治幼稚*

第六句话"一句,沛公安在&"道
尽项羽糊涂)

可以说"直至鸿门宴结束"项羽
始终未能认识到刘邦是秦朝灭亡之
后与他争夺天下的真正对手) 因此"

宴前+宴中都错失了消灭刘邦集团的
大好时机)

以上我们讨论了项羽政治幼稚
的第一个表现"就是他在相当长一段
时间内不知道刘邦是他真
正的政治对手) 鸿门宴是
第一个例证)

! "

!/
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戈非面无表情"心里焦急"时间
拖得越长越不利于行动)左七已经失
踪三个小时"很快就会引起,天蛾&的
怀疑) 寇宇之也该来了"电话已经打
出一个多小时"是不是地点讲得不清
楚- 从左七手臂上细密的针眼判断"

他坚持不了多久"毒瘾一犯自然会开
口)

果然左七有了反应"鼻涕眼泪一
起流下来"双脚踢踹着)

,我要死了 "给我打一针 "我就
说) &

戈非松了口气#,只要说实话"我
不会让你现在就死"说吧"什么时候
开始跟踪我的- &

左七流着鼻涕" 满脸痛苦地说#

,从你对丛波下手后"/天蛾0 认为你
做得太干净了"怀疑你有诈"命我跟
踪你) &

,你都查到了什么- &

左七说#,我查到" 丛波并没有
死"而是脑溢血突发成了植物人) 另
外"你还和一个女人关系密切) &

戈非不安地问#,你查了那个女
人的底细- &

,绝对没有"因
为离得太远看不清 "

只知道她带着一个孩
子) &

戈非紧接着又
问 # ,你还查到了什
么- &

,没有了)我怀疑
你是条子" 派人在新
加坡重新查你的底 "

还没回话) &

,/天蛾0是谁-&

,我到现在也没
见过/天蛾0的面"连
是男是女都不知道)&

左七的声音低下来)

,那你跟谁联系- 每次行动听谁
的指令) &

,/天海酒店0的副总雷郁达) &

,这个雷郁达都知道什么情况) &

左七如一摊烂泥瘫在那里"闭着
眼睛说#,他只知道你和一个女人关
系比较密切) &

,丛波的事呢- &

,丛波的事是我今天才查出来
的"还没和他通报) &

戈非听到了脚步声" 闪身出去"

是寇宇之)

,都招了"情况十分严峻) &

戈非详细地把情况进行了汇报"

最后说#,我认为" 秘密看押左七"我
直接和雷郁达接触) &

,你现在完全暴露在/天蛾0的视
线之中"他随时都会12&

戈非急切地解释说#,我明白"寇
队"我手里有3天蛾0想要的东西"他
不会轻易对我动手"我会见机行事) &

寇宇之踱了几步" 深思了几分
钟" 果断地说#,我立刻向市委汇报"

让检察院和审计局同时进入左七的
公司"对公司所有来往的账目进行查
封) 借丛波托左七倒卖钢材一事"对
外宣称左七有诈骗行为"现已被检察
院隔离审查) 从天豹传回的消息看"

左七只是雷郁达手里的一张牌"但雷
郁达不像是3天蛾0"天豹怀疑3天蛾0

是天海酒店的女老板索娅) &

,3天蛾0是个女人- 这个索娅什
么来历- &戈非感到很意外)

,索娅的底细目前还不清楚"她
曾跟一个叫秦叔的在一起"后来这个
秦叔神秘失踪"索娅就掌管了现在的
3天海酒店0"3天海酒店0其实就是贩
毒团伙洗钱的地方)这个女人虽然年
龄不大但城府极深"不能轻视) &寇宇
之提醒着戈非)

第十一章 抉择

紫烟三十分钟后已经到了,喜鹊
屋&的门外) 她犹豫地站在那里)

杨柳刚才兴奋的声音还在响 #

,22哎哟"你快到3喜鹊屋0来"刚才
来了个拍婚纱照的新娘"乖乖"和你

长得绝像22&

如果这个新娘真
和自己长得很像 "会
不会是云姨要找的女
儿" 那样她们母女就
可以团圆)

如果真是这样 "

那珍珠手里的照片会
不会是同一个人) 紫
烟迈进门内)

杨柳对着紫烟"斜
着眼睛示意着紫烟)

紫烟顺着杨柳的
眼神"目光落在背对着
紫烟的一位新娘身上)

此时"索娅一袭婚纱正对着镜子
整理着头饰)缓缓地"缓缓地"镜子里
出现了另外一个人"她转目盯住)

索娅惊愕得没敢再眨眼"牢牢地
盯住镜子"怎么会有一个和她长得面
孔极像的人)

索娅欲从椅子上站起来"紫烟轻
轻地把手搭在索娅的肩上)

,别起来"你是新娘"很高兴能为
你服务) &

,我们22我们不会真的是孪生
吧- &索娅好容易说出内心的怀疑)

紫烟回敬索娅一个甜甜的笑)

,我肯定不是孪生"而且没有任
何亲缘关系) &

航海换好了服装出来"猛然被眼
前的一幕惊呆了)

,你们这是22&

看着航海的表情"紫烟和新娘都
笑了)

,新娘认识一个叫珍珠
的女孩吗- &

-

.

/

0

李
济
通

!

郑
州
古
代
成
语
故
事

,宾至如归&这一成语"意
为客人来访" 主人热情招待"

如同回到家里一样 " 感到温
馨+舒适) 它源自春秋末期鲁
国史官左丘明所著 4左传5之
,襄公三十一年&)原文为#,宾
至如归"无宁灾患*不畏寇盗"

而亦不患燥湿) &说这句话的"

就是我们郑州人应该引以为
荣的古代郑国名相子产)

子产 "又称公孙侨 +公孙
成子"乃郑穆公之孙) 公元前
,,+

年任郑卿" 不久因平定司
氏等贵族叛乱有功而执政"先
后为相达

!.

年) 其间"为弱小
的郑国政治+经济 +法律改革
等"均作出了重大的贡献) ,宾
至如归&" 即是他一次外交活
动中的一个小小插曲)

郑简公二十四年 6前
,+!

年7"子产奉命出使晋国)但作
为大国之君+诸侯盟主的晋平
公"却以鲁哀公去世 +表示致
哀为由"不予接见) 对此傲慢无礼之
举"子产自作主张"令随行人员"将
入驻的晋国宾馆围墙拆除" 然后赶
进马车"放下贡品"暂且住下) 晋平
公得知此事"大为震怒"立派大夫士
了解情况"进行责问) 他说#,我们这
里治安不好"寇盗充斥"来往的诸侯
也多"为此加固宾馆围墙"确保入住
安全"你怎么不打招呼"就将它拆除
呢- 我们国君想了解一下"你这是为
什么呀- &子产回答说#,郑国本为小
国"每年要向贵国进贡) 这次我奉命

来此朝拜 " 你们国君既不接
见"也不确定会面日期 "是何
道理- 我听说 6晋 7文公当政
时"宫廷简陋 "但招待诸侯的
宾馆却高大气派" 设备齐全"

道路平整"修有马棚 "有人接
待) 国君及时接见使者"礼品
可以很快献上)如有困难还要
给以帮助"使客人如同到了家
里一样 "有 /宾至如归 0的感
觉) 可是现在"情况就不一样
了)你们国君住的宫殿方可数
里"富丽堂皇 "而我们住的宾
馆"却是奴隶的宿舍 "门不容
车"安全也没有保证) 我带的
贡品也多"怕暴露了 "因燥湿
损坏"如果这样 "我的罪过就
大了) 围墙若不拆除"车马又
如何进得去-如国君尽快接见
我们"将贡品很快献上 "我们
就会把围墙修好后 " 再回家
去) &6详见乾隆4新郑县志8人
物志8子产57) 这番话可谓义

正词严"有理有节) 子产据理力争"

说得士口服心服"无言以对) 平公闻
听此言"很是惭愧"立即接见子产一
行" 并设宴招待" 馈赠不少贵重礼
物"还重建了宾馆"恭迎宾客)

!/""

多年过去了",宾至如归&

如今已成为宾馆+酒楼+饭店+旅社
等服务行业的一个专业用语了) 子
产那种足智多谋+不卑不亢+不畏权
势+ 敢于抗争的精神和非凡的人格
魅力" 无疑为古都郑州的历史平添
不少光彩)
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新书架

这是一部关乎日本文
化的著作) 作者以严谨的态
度梳理了当今日本的各种
流行文化名词) 并对日本青
年中流行的单身寄生族+御
宅族+ 富裕社会的流浪族 +

老龄化群体及日本的高速
列车文化+手机上网文化等
都有关照

0

并贯穿以图书阅
读+ 电影鉴赏

0

形式上颇为
新颖

0

内容上凸显深刻)

从物质到心灵
0

从社会
到人性

0

本书解读了人在高
科技迅猛腾飞的今天所面
临的各样困惑与困境) 随着
人对世界开掘得越发深入

0

心灵却失去了本来应该有
的单纯与洁净) 于是本书作
者说

1

,在同一天空下
0

到处
都是解不开的寂寞心灵) &

衬托出一种凄凉的氛围) 同
时也使我们有机会重新审
视日本'''这个当今世界
的经济科技大国

0

从文化角
度对其更本质意义上的属
性再做整理性的挖掘)

山东人民出版社出版
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刘好好

!

随笔

看过了不少英雄的战争影片" 我对那战
火弥漫的年代充满了崇敬与好奇" 并常常想
起我过世多年的爷爷) 他曾参加过解放战争
和抗美援朝"身负重伤立下军功)如果爷爷还
在"我一定会拉着他讲当年战斗的故事)每每
想到这里" 我心中就会有一股巨大的悲伤和
着深深的遗憾袭来)我很小的时候"爷爷就瘫
痪在床"每次去看望他"也只是在床前问声好
便跑出去玩"多少次爷爷想张口说些什么"我
也只是含糊地答应两声" 便不再愿意和老人
多说) 现在想起来"那时的爷爷整日卧床"该
是多么烦闷"多么想和孩子们聊聊天啊"让我
遗憾的是可以陪在老人身边那短短的几年时
间却没有认真听过他讲一次话"错过了"就再

也没有机会了)回忆起爷爷"脑子里能闪出的
画面很少)印象最深刻的"是有一次在爷爷床
边" 看着爷爷用几乎不能移动的手在纸上画
出了一个繁体的,刘&字给我"那艰难一笔一
画的一幕"对我来说是让我心痛的一幕"也是
聚集了我对爷爷所有怀念的一幕)

在我
2

岁那年" 我的舅舅于一场车祸中
离开了我们) 当时我懵懵懂懂不知道什么是
死亡" 我在并不伤心也没有流泪的情况下接
受并度过了那以后的日子 ) 随着年龄的增
长" 我越来越深地怀念起我的舅舅" 他高大
的身材+ 爽朗的笑声从我模糊的记忆中一点
点复原" 而他已不再是我可以触及得到的一
位亲人 " 我会常常想起 " 常常思念 ) 我记
得" 我的舅舅从国外回来" 只给我一个人带

回来了漂亮的蓝头发的洋娃娃" 我的舅舅给
我买过一条印有 ,世上只有妈妈好& 的连衣
裙" 我的舅舅把家里所有的巧克力都塞给我
11我的舅舅很疼爱我" 只是在事隔多年后
我才明白)

当想起那些离开我们的亲人" 会悲恸"

会遗憾" 会伤感" 也许还会深深的愧疚) 有
人说时间会抚平一切" 会让我们淡忘曾经的
伤痛 " 可是不再想起就真的是最好的结果
么- 至亲的人永远地从我们的记忆里消失"

我们就会快乐吗- 其实" 完全忘却过去几乎
是不可能的) 很多往事都已经深深地嵌刻在
我们的心里了)

依靠记忆让远去的人在我们的心里活下

去"这是最好的延续方式) 听朋友讲过一个他
的往事#在他三四岁的时候"他的姥爷因病去
世) 在弥留之际" 对趴在病床边的小外孙说
,看看姥爷"记住姥爷"可别忘了&) 这是朋友
对姥爷唯一的一点印象) 他对我说"每次回忆
起这模模糊糊的场景"就会特别地想念姥爷)

他老人家不会知道"只是临终前的这一句话"

就足以让他的小外孙怀念一生)

人生最痛的经历莫过于亲人的离开"对
于过往我们无法改变) 但逃避"伤口不一定会
很好地痊愈) 回忆是痛苦的"但也是幸福的"

那些爱我们+ 为我们付出过的人留给我们的
是他们人生最真挚美丽的瞬间" 请不要让他
们消失" 用我们的记忆连同他们的灵魂一起
精彩地活下去吧.

山水
3

条屏
4

师古斋主人

水仙花
3

油画7 吴燮勋

罗鸣 书法


